

HOMMAGE au Docteur Jean de VERBIZIER (1924-2020)

[Hommage](#)

[Accueil](#) > [Hommage](#) > HOMMAGE au Docteur Jean de VERBIZIER (1924-2020)



C'est avec grande émotion que nous avons appris le décès du Docteur Jean de VERBIZIER, notre président d'honneur. Il nous a quittés ce 25 janvier 2020, dans sa 96ème année.

Ses obsèques ont eu lieu jeudi 30 janvier au Temple des Batignolles à Paris. L'Association des Surintendantes et son école L'ETSUP y étaient représentées.

Le Docteur Jean de VERBIZIER était président d'honneur de l'Association des Surintendantes depuis juin 2000 et avait participé avec un enthousiasme remarqué aux journées du centenaire de l'école à l'Hôtel de Ville de Paris, il y a deux ans.

Médecin, spécialisé en psychiatrie, ancien professeur à l'école des Surintendantes (devenue depuis L'ETSUP), administrateur depuis 1968, élu vice-président en 1970, il fut élu Président de l'Association des Surintendantes d'Usines et de Services sociaux en octobre 1976.

Jean de VERBIZIER était un papa de quatre enfants, un grand-papa de dix petits-enfants et un arrière-grand-papa de sept arrière-petits-enfants. Son fils Gilles, sa fille Léa et sa petite-fille Charlotte ont livré chacun un témoignage émouvant lors de l'office au Temple.

Jean de VERBIZIER est le petit neveu de Jane SIVADON qui fut directrice de l'Ecole et du Docteur André SIVADON, l'un des pionniers de la médecine du travail, également président de l'Association des Surintendantes d'avril 1952 à 1961.

Jane SIVADON, surintendante, directrice-adjointe de l'école depuis septembre 1933, fut nommée directrice en septembre 1939. Résistante, elle faisait partie du "réseau Combat" (elle en était la secrétaire). Arrêtée par la Gestapo le 2 février 1942, dans l'immeuble de l'école, elle fut emmenée à la prison de la Santé puis déportée au camp de Ravensbrück et transférée ensuite à Mauthausen ; elle fut libérée par la Croix-Rouge internationale en mai 1945.

Le docteur Jean de VERBIZIER était conseiller médical de grandes associations telles la Fondation John Bost et l'association l'Elan retrouvé, dont il fut également le président. Ancien président de l'association La Réveillée, fondée par Jane SIVADON, il en était également le président d'honneur.

Il fut décoré de la légion d'Honneur le 2 janvier 1996.

Nous le connaissons aussi comme auteur, ou co-auteur, d'ouvrages tels que :

- Verbizier, J. de (dir.). (1981). Psychiatrie et société : Textes réunis en hommage à Paul Sivadon. Toulouse, France : Erès. [Consultable au Centre de ressources documentaires de l'ETSUP](#) .
- Chanoit, P.-F. et Verbizier, J. de (dir.). (1986). Recherches en psychiatrie sociale. Toulouse, France : Erès.
- Chanoit, P.-F. et Verbizier, J. de (dir.). (1991). Psychiatrie sociale à l'heure européenne. Toulouse, France : Erès.
- Chanoit, P.-F. et Verbizier, J. de (dir.). (1994). La psychiatrie à l'heure de la santé mentale. Toulouse, France : Erès.
- Chanoit, P.-F. et Verbizier, J. de (dir.). (1996). Les nouvelles inadaptations. Toulouse, France : Erès. [Consultable au Centre de ressources documentaires de l'ETSUP](#) .
- Chanoit, P.-F. et Verbizier, J. de (dir.). (1999). Les sévices sexuels sur les enfants. Toulouse, France : Erès.

Jean de VERBIZIER était un homme charmant, discret, très attaché à l'association et son école, un homme « épatant », pour reprendre une expression prononcée au cours d'un témoignage.

Il aura eu une longue vie marquée par son engagement au service du plus grand nombre, et des plus faibles. Il nous laisse le souvenir d'un homme à la fois présent et discret, très visionnaire et humain. Un grand personnage qui demeurera à jamais présent dans l'histoire collective de l'association des Surintendantes et de l'ETSUP.

Un hommage particulier à sa mémoire sera rendu à l'issue de l'Assemblée Générale de l'association le jeudi 11 juin 2020.